
   SAN JAIME Y ELS FANALETS.    24. julio. 2022. 

Queridos diocesanos: 

 Las gentes de Lleida conocen mejor que yo la tradición de los fanalets. Es una especie de 

procesión-romería que se inicia en la parroquia del Carmen, después de la Misa vespertina y se 

acaba en el oratorio del Peu del Romeu en plena calle Mayor. Asiste a esta manifestación festiva 

gran número de devotos y muchos niños. Todos ellos llevan en sus manos un farolillo encendido 

que recuerda la figura del apóstol Santiago. 

 No quiero centrarme en la historia de esta fiesta y en la tradición de Lleida. Otros 

estudiosos e historiadores de nuestro ámbito religioso y cultural lo han hecho mucho mejor que 

los que vivimos un tiempo aquí. Cada año aparecen en la prensa local algunos detalles de este 

acontecimiento que llena de bullicio, música y alegría la tarde del 24 de julio, vigilia de la fiesta 

del Apóstol. He explicado en alguna ocasión mi agradable sorpresa ante un hecho religioso con mi 

participación. 

 Quisiera señalar dos datos en la fiesta de este año. La luz contenida en los farolillos y el 

final violento de la vida, el martirio, de Santiago. 

 Respecto al primero, la luz, hay abundante literatura bíblica que nos explica la esencia del 

término, quién lo personifica y para qué sirve. Todos sabemos que la luz es un agente físico que 

hace visibles los objetos; digamos que se contrapone a la oscuridad o a las tinieblas. Pero nosotros 

vamos más allá buscando el verdadero simbolismo para nuestra vida cristiana. En los textos 

evangélicos la predicación de Jesús encuentra ya una densa capa de connotaciones en relación con 

el tema bíblico de la luz y de las tinieblas hasta identificarse Él mismo como luz del mundo; llama 

a sus seguidores a ser también luz y a caminar por la vida provistos de algo que ilumine nuestros 

pasos por este mundo. En la curación de un ciego el Señor hace pasar de la ceguera –incredulidad- 

a la salvación que ha prometido para quienes crean en su palabra. Vestidos le luz, instrumentos de 

luz, portadores de luz, signos luminosos para que todos puedan ver el evangelio que vivimos y 

anunciamos. 

 Cada fanalet que llevamos en nuestras manos en esta fiesta es un símbolo para nuestra vida 

cristiana. Nos ilumina para contemplar la verdad de las cosas, para curar nuestras heridas y para 

convertirnos cada uno en luz que ayude al hermano en el encuentro con el Señor. 

 Respecto al segundo, el martirio del Apóstol, nos sitúa a todos nosotros ante la realidad de 

la muerte violenta por no renunciar a la fe en el Señor. En este mundo hay víctimas y verdugos, 

personas que perdonan y personas que mantienen la agresividad y el odio. Los mártires cristianos 

son aquellos que mueren perdonando, sin expresiones de rencor o de venganza. Los primeros 

apóstoles fueron prácticamente todos mártires; no les venía de nuevo el anuncio de tal posibilidad. 

Jesucristo ya les dijo que serían perseguidos de modo semejante a como lo había sido con su 

muerte en la cruz. 

 En todas las épocas ha habido cristianos que han sufrido la muerte por no abandonar ni 

renunciar a su fe. Desde las primeras persecuciones acaecidas durante el Imperio Romano hasta 

los tiempos presentes. Algunos dicen que en la actualidad el grupo más perseguido y aniquilado es 

el cristiano aunque sea noticia menor en los telediarios o en la prensa escrita. Parece no contar 

para nuestro mundo occidental la muerte de los miles de cristianos que, por su fe, son atacados. A 

veces da la impresión que un animal salvaje, una mascota o una especie producida para la 

alimentación humana tiene más relevancia que la suerte de los que mueren por sus convicciones 

religiosas y por su fe. Pido vuestra oración por quienes mueren así en nuestro mundo.                         

  Recibid mi afecto y bendición.   +Salvador Giménez, obispo de Lleida.                          



                  SANT JAUME I ELS FANALETS                                     24. Juliol. 2022 

Estimats diocesans: 

La gent de Lleida coneix millor que jo la tradició dels fanalets. És una mena de processó-

romiatge que comença a la parròquia del Carme, després de la Missa vespertina, i acaba a l'oratori 

del Peu del Romeu, en ple carrer Major. En aquesta manifestació festiva assisteix gran nombre de 

devots i molts nens. Tots porten a les mans un fanalet encès que recorda la figura de l'apòstol Sant 

Jaume. 

No vull centrar-me en la història d'aquesta festa tradicional de Lleida, ja que altres 

estudiosos i historiadors del nostre àmbit religiós i cultural ho han fet molt millor que els que 

només fa un temps que vivim aquí. Cada any apareixen a la premsa local alguns detalls d'aquest 

esdeveniment que omple de bullícia, música i alegria la tarda del 24 de juliol, vigília de la festa de 

l'Apòstol. He comentat en alguna ocasió la meva agradable sorpresa davant el fet religiós i per 

això hi participo. 

De la festa d’enguany voldria remarcar dues coses: la llum dels fanalets i el final violent de 

la vida -el martiri- de Sant Jaume. 

Sobre la llum, hi ha abundant literatura bíblica que ens explica el sentit del mot, qui la 

personifica i per a què serveix. Tots sabem que la llum és un agent físic que fa visibles els 

objectes i que es contraposa a la foscor i a les tenebres. Però nosaltres anem més enllà i busquem 

el veritable simbolisme per a la nostra vida cristiana. En els textos evangèlics de la predicació de 

Jesús es troba ja una densa capa de connotacions en relació amb el tema bíblic de la llum i de les 

tenebres: Ell mateix s’identifica com a llum del món; crida els seus seguidors a ser també llum i a 

caminar per la vida proveïts d'alguna cosa que il·lumini els nostres passos. En la curació d'un cec 

el Senyor fa passar de la ceguesa –incredulitat- a la salvació que ha promès per als qui creguin en 

la seva paraula. Perquè tots puguin veure l'evangeli que vivim i anunciem cal vestir de llum, ser 

instruments de llum, portadors de llum, signes lluminosos. 

Cada fanalet que portem a les mans en aquesta festa és un símbol per a la nostra vida 

cristiana. Ens il·lumina per contemplar la veritat de les coses, per curar les nostres ferides i per  

convertir-nos cadascú en llum que ajudi el germà en la trobada amb el Senyor. 

 Pel que fa al martiri de l'Apòstol, ens situa davant la realitat de la mort violenta per no 

renunciar a la fe en el Senyor. En aquest món hi ha víctimes i botxins, persones que perdonen i 

persones que mantenen l'agressivitat i l'odi. Els màrtirs cristians són aquells que moren perdonant, 

sense expressions de rancor o de venjança. Els primers apòstols van ser gairebé tots màrtirs. 

L’anunci d’aquesta possibilitat no els venia de nou: Jesucrist ja els va dir que serien perseguits de 

manera semblant a Ell, com ho havia estat amb la seva mort a la creu.  

En totes les èpoques hi ha hagut cristians que han sofert la mort per no abandonar ni 

renunciar a la seva fe. Des de les primeres persecucions esdevingudes durant l'Imperi Romà fins 

als temps presents. Alguns diuen que ara el grup més perseguit i aniquilat és el cristià, encara que 

sigui notícia menor als telenotícies i a la premsa escrita. La mort dels milers de cristians que són 

atacats per la seva fe sembla no comptar en el nostre món occidental, A vegades fa l'efecte que un 

animal salvatge, una mascota o una espècie criada per a l'alimentació humana té més rellevància 

que la sort dels qui moren per les seves conviccions religioses i per la seva fe. Demano la vostra 

oració pels qui moren d’aquesta manera en el nostre món.  

Rebeu el meu afecte i benedicció.  



       +Salvador Giménez, bisbe de Lleida.  


